

comme, pendant un siècle, elle avait utilisé les forces prussiennes, hanovriennes ou hessoises à miner la puissance française.

En vérité, ils sont forts, très forts, ces Anglais impériaux, mais on ne permettra de persister à croire et à dire que leur politique n'est ni honnête, ni morale, ni chrétienne et qu'elle attirera un jour sur l'Angleterre et ses complices de terribles châtiments.

### La résistance s'impose

L'on ne saurait donc de bonne foi s'étonner, encore moins m'en faire reproche, si je combats de toutes mes forces et sans relâche la pénétration de l'impérialisme anglais chez nous, si je ne cesse de mettre mes compatriotes en garde contre les conséquences funestes qui résulteraient de son triomphe, pour nous comme pour le reste du monde. C'est un devoir que j'accomplis, un devoir moral autant que patriotique.

Cette politique maudite, ce rêve monstrueux de domination universelle, menace notre foi, nos traditions, nos idéaux autant que nos libertés, notre paix et notre développement matériel. La menace n'est pas moindre pour les autres nations.

Prendre part à la résistance qui se dessine un peu partout contre l'achat du monde par l'or anglo-saxon, c'est travailler pour l'Eglise et pour la patrie, c'est lutter pour la liberté et l'ordre moral du monde, c'est littéralement servir Dieu et son prochain, y compris les Anglais. Car, quoi qu'on en dise, je tiens les Anglais pour mon prochain et je me crois rigoureusement obligé d'accomplir envers eux le précepte universel de la charité chrétienne — de la *vraie* charité, qui n'a rien de commun avec le mensonge, la servilité, l'hypocrisie et la complicité dans le crime.

Lutter contre l'impérialisme anglais, c'est travailler à libérer l'Angleterre, qui fut une noble nation, et le peuple anglais, qui renferme encore de précieux éléments, du joug effroyable que l'orgueil, la cupidité, la soif de l'or, la frénésie des *affaires*, font peser sur eux. C'est soustraire la nation anglaise, la pensée anglaise, la civilisation anglaise, l'âme anglaise, au règne de Satan pour les rendre à Dieu.

Si la résistance échoue, si l'inférieur dessein des hommes qui mènent l'Angleterre aboutit à la fin qu'ils se proposent, l'humanité connaîtra des jours d'effroyable dégradation. Mais le châtimement qui atteindra ensuite l'Angleterre n'en sera que plus exterminateur.

Dieu peut vouloir que les nations chrétiennes, en punition de leur matérialisme, soient livrées pour un temps au joug abrutissant du plus matérialiste des empires. Mais Dieu ne veut pas que l'humanité devienne anglaise, pas plus qu'il n'a